
DE SPINOZA ET D’IMMANENCE 
 
Spinoza est la crème des philosophes. Un des plus subtils. Il est un logicien redoutable ! 
 
 - Et pourtant on pourrait réduire sa philosophie à 3 mots " DEUS SIVE NATURA" - "Dieu c'est à 
dire la Nature". C'est l'Immanence ou le Monisme : le Cosmos, (ou la Nature) et Dieu ne font 
qu'un...Dieu est dans tout ! 
 
Tout prend une autre dimension, puisque l'infini est dans la moindre chose :  
Dans ce caillou que je déplace, dans ce brin d'herbe que je voulais arracher, dans cette mouche 
que je voulais écraser, dans ma femme autoritaire, mais qui me rend heureux juste parce 
qu'elle existe ! 
Vous ne voyez pas encore où je veux en venir. C’est normal, je vous avais dit que Baruch Spinoza 
est très subtil.  
 
La nature répond évidemment à des lois physiques, tout est explicable, elle est prévisible et 
n'a pas de liberté. Une situation dépend de faits qui ont précédé. Qu'en est-il pour "Dieu - La 
Nature", Ben c'est la même chose, Dieu est Nature, il n'est plus transcendant, (tant pis pour St 
Augustin , revoilà le péché originel) et n'a plus de volonté propre ! 
 
Ça se précise, n'est-ce pas ! 
Vous avez j’en suis sûr une objection : 
- Et l'homme dans tout ça ? 
Spinoza et sa logique implacable répond : 
L'homme, cet animal pensant, fait partie de la nature. Le principe du Monisme lui est 
applicable : Sa pensée, sa conscience sont indissociables de son corps, son ÂME n’existe pas 
en dehors de son corps. Ses idées et ses actes ne sont donc que la résultante de causes qui ont 
précédé. Ses actes seront positifs si les causes identifiées sont les bonnes. Lui non plus n'a pas 
de volonté propre, il cherche simplement à augmenter sa puissance à exister (comme tous les 
êtres, par ailleurs ! Spinoza, c'est la théorie de l'évolution, deux siècles avant Darwin). Si les 
choses tournent mal, il n'est pas coupable, il s'est juste trompé de cause.  
 
Vous vous imaginez, nous qui nous pensions tout-puissants, avoir notre destin en main, peut-
être même une Âme qui rejoindrait Dieu après la mort, et cela grâce à notre volonté et notre 
esprit. 
Ben non, nous sommes juste enfermés dans une prison de joie et d'insouciance... sans doute..., 
gardée par une magnifique Geôlière, qui porte le joli nom d' IMMANENCE. 
 
"Les hommes sont libres. Ou ils se croient libres. Ils sont, en vérité, si étroitement maintenus 
dans un fragment dérisoire de l'espace et dans leur époque d'où il leur est interdit de 
s'échapper que leur fameuse liberté, dont ils font si grand cas, n'est que trompe-l’œil et 
illusion." 
Jean d'Ormesson " Comme un chant d'espérance) 


